

THE MASTER'S SEMINARY

SUNSUS PLENIOR

POR

HÉCTOR OMAR ANGULO BÓRQUEZ

OSORNO, CHILE

SEPTIEMBRE 2020

CONTENIDO

¿Qué es el principio de sensus plenior?	1
¿Cómo podría afectar la interpretación de Tito 3:4–11?	2
¿Por qué debemos rechazar dicho principio?	3
Bibliografía	4

¿Qué es el Principio de Sensus Plenior?

A través de los tiempos han surgido dos maneras de pensar en cuanto al significado que puede tener un texto bíblico, la primera es que el significado de un texto lo define el autor, en este caso el autor divino (Dios) dijo algo y el autor humano (el hombre) entendió y escribió lo mismo. La otra manera de pensar asegura que hay diferencias entre lo que quiso decir el autor humano y el divino, es decir el significado que quiso comunicar Dios en un texto es más profundo y espiritual¹ que el literal que pudo mencionar el autor humano, esto deja ver que los apóstoles y profetas no entendieron del todo lo que estaban escribiendo y por lo tanto se debe buscar por otros medios lo que quiso decir Dios, más allá de las herramientas de una hermenéutica literal, gramatical e histórica, auxiliada por el Espíritu Santo.

Este principio de interpretación se llama «sensus plenior» y significa sentido pleno, menciona Ossandón Widow: «se presenta como un significado del texto querido por Dios, más profundo que el que alcanza la crítica literaria e histórica»². Fue desarrollado principalmente por el exegeta católico llamado Raymond Brown, en el siglo XX. Con el tiempo también tomó popularidad en el mundo evangélico, estos dispusieron ciertos márgenes para que el significado no fuera tan alegórico y tipológico, sin base bíblica³. Para esto desarrollaron la idea de un *sensus plenio canónico*, esto no significa que el profeta no entendiera algo que se le dijo, sino que lo que este escribió debía interpretarse a la luz del significado pleno que Dios entregó en el NT⁴.

¹ P. Rivero Antonio. «Interpretación de la Biblia». *Catholic.net*, visitado el 03 de septiembre, 2020, <http://es.catholic.net/op/articulos/7775/cat/399/6a-sesion-interpretacion-de-la-biblia.html#modal>.

² Juan Carlos Ossandón Widow., «Raymond E. Brown y el Sentido Literal de la Sagrada Escritura», *Annales theologici*, (2006): 342.

³ Aubrey Sequeira et al., *Teología bíblica del pentateuco: como predicar e interpretar la ley de Dios*, ed. Por Jaime D. Caballero (Lima: Teología para vivir, 2019), 64.

⁴ Sequiera et al. *Teología bíblica del pentateuco*, 65.

¿Cómo podría afectar la interpretación de Tito 3:4–11?

Afecta su significado proponiendo una manifestación novedosa de la bondad y amor de Dios, algo que aparentemente podría haber estado oculto en el AT y ahora es revelado en el NT en Jesús. Esto ocurre porque no se tiene en consideración o desprestigia la revelación y conocimiento que tenían los profetas del AT ⁵, sobre el mesías y rey que vendría a ser luz de las naciones (Is. 49:6-7), a liberados de la esclavitud y opresión (Os.11:1), el que tomaría el reinado de David (2 S. 7:12), el que fue profetizado en Genesis 3:15 pisando la cabeza de satanás, el siervo que vencería el pecado (Is. 53) y así muchos ejemplos más.

En el NT Jesús dice que las escrituras del AT hablaban de él (Jn.5:39). En primera de Pedro 1:10-12 (RVR-60) se revela:

Los profetas que profetizaron de la gracia destinada a vosotros, inquirieron y diligentemente indagaron acerca de esta salvación, escudriñando qué persona y qué tiempo indicaba el Espíritu de Cristo que estaba en ellos, el cual anunciaba de antemano los sufrimientos de Cristo, y las glorias que vendrían tras ellos. A éstos se les reveló que no para sí mismos, sino para nosotros, administraban las cosas que ahora os son anunciadas por los que os han predicado el evangelio por el Espíritu Santo enviado del cielo; cosas en las cuales anhelan mirar los ángeles.

Aquí se explica que los profetas del AT sabían que la bondad y amor de Dios, su gracia y salvación, sus sufrimientos y las glorias postreras de su sacrificio se manifestaría en algún momento, porque lo habían estudiado, solo que Dios les había revelado que ellos no sabrían quién y cuando ocurriría esto, porque las estaban administrando para que los apóstoles las prediquen y anuncien, como es en el caso de Pablo en Tito 3:4-11. Manifestado que ahora se ha dado a conocer la bondad y amor de Dios en Jesucristo profetizada en el AT.

⁵ Abner Chou, *La hermenéutica de los escritores bíblicos* (Grand Rapids: Portavoz, 2019), 23.

¿Por qué debemos rechazar dicho principio?

Se debe rechazar este método por varias razones:

Textuales

1. Se entendería que en el AT no se manifestaba o anunciaba la bondad y amor de Dios (Tit 3:4)
2. Se entendería que la salvación en el AT era a través de hacer obras de justicia (Tit. 3:5)

Teológicos

3. Distorsión en la inspiración de la Biblia, provocando una lucha de ideas entre lo que Dios quiso decir y lo que el hombre entendió al escribir.
4. Rompe la fidelidad de Dios al no saber que dice exactamente.
5. Ataca a la santidad y perfección de Jesús, haciéndolo mentiroso y orgulloso al reprender a los judíos por no entender sus palabras claramente expresadas en el AT.
6. Permite la que se desvirtúe la Palabra de Dios en aplicaciones subjetivas de cada lector.
7. Hace ver al AT como un libro mitológico y oscuro donde se debe imaginar su significado oculto, casi al modo de cómo lo expresa, Duval y Jays con el código secreto de la Biblia⁶.
8. Va en contra de la obra del Espíritu Santo que ilumina a través de nuestra mente.

Hermenéuticos

9. Desvirtúa el significado normal de un texto a ojos de cualquier lector.
10. Desvirtúa el uso normal gramatical de las palabras o idiomas
11. No da valor interpretativo al contexto en donde se escribieron las palabras inspiradas por Dios.
12. Un texto no debe tener dos significados.
13. Se pretende entender un texto bíblico en base a lo que sabemos actualmente de la Biblia
14. El lector se transforma en el juez del significado del texto, porque cree ver algo que dice el NT en el AT.

⁶ Scott Duvall y Daniel Jays, *Hermenéutica: Entendiendo la Palabra de Dios* (Barcelona: Clie, 2008), 271.

BIBLIOGRAFÍA

- Chou, Abner. *La hermenéutica de los escritores bíblicos*. Grand Rapids: Portavoz, 2019.
- Duvall J. Scott y Daniel Jays J. *Hermenéutica entendiendo la Palabra de Dios*. Barcelona: Clie, 2008.
- Ossandón Widow, Juan Carlos. *Raymond E. Brown y el Sentido Literal de la Sagrada Escritura*. *Annales theologici*, (2006):341-342.
- Rivero, Antonio, P. «*Interpretación de la Biblia*». Catholic.net. Visitado el 03 de septiembre, 2020. <http://es.catholic.net/op/articulos/7775/cat/399/6a-sesion-interpretacion-de-la-biblia.html#modal>.
- Sequeira, Aubrey, Emadi, Samuel C. *Teología bíblica del pentateuco: como predicar e interpretar la ley de Dios*. Editado por Jaime D. Caballero. Lima: Teología para vivir, 2019.